



cuyo nombre no puede pronunciarse en alto ni hacer de su pertenencia ostentación, es una aberración solemne, impropia de quien como tú aconseja a los políticos que filosofen. Filosofa tú también y deseguro abandonaras aquel centro en el que no concibo puedas estar dada tu educación, que no te permitirá escuchar las blasfemias que de continuo salen de aquellos labios malditos. Filosofa y de seguro no se te ocurriría dar conferencias en público contra la fe de tus padres, y te apercibiras de que estas a las órdenes de *forasteros*, botarates y acéfalos, que no saben ni gramática, ni fundamentos de derecho, y que ni siquiera sirven para limpiar los zapatos.

Y tu madrecita? — ¡Pobre señora! — qué disgusto tendrá cuando lo sepa! — Abandona esa maleza; vuelve sobre lo andado y torna al seno de la Iglesia, qué es madre cariñosa y perdonará tus extravíos, frutos de la obcecación, que no otro origen tienen dado lo ardiente de tu magno hijo del temperamento.

Más mérito es para un hombre abjurar del error en que ha perseverado, conociendo su error y volviendo a la verdad, que no aquél que en ella siempre ha militado. Así lo dice la Iglesia.

**Un tu amigo.**

## Otra te pego ó la partida de Pinet

Al gobierno y a los liberales todos, los dedos se les antojan carlistas. Salieron seis o siete cazadores a disparar sus escopetas contra los pájaros y ved ahí a toda la España liberal conmovida, inquieta, atomizada ante la furia salvaje de los batallones de D. Carlos. La noticia llega al capitán general de Valencia, dicta éste las órdenes oportunas y la guardia civil se agita, los soldados emprenden marchas forzadas, la caballería galopa préludiando un combate sangriento, ruedan las pesadas currias y Sagasta mirando por el rabillo del ojo alternativamente a Canalejas y a González, exclama compungido y quijumbroso: veis, veis a qué conduce vuestra anticlericalismo y vuestra inexperta clerofoobia? ahí les tenemos; ya están ahí esos carlistas, esos picaros carlistas, con sus fusiles *Llorens* y su telégrafo sin hilos; y precisamente ahora que yo me encuentro acatarrado! ¿Qué me dirá por esto Romero en el Congreso? Pero vamos, amigos míos, conste que yo no estaba conforme con vuestras exageraciones; si salimos en bien de esta, ya os diré yo como se consigue el mismo resultado sin que los carlistas tomen las armas: ahora a soñar ese levantamiento.

Los cazadores de Pinet mientras tanto, se estarían desplumando algún gorrión ó pasando las narices de algún tordo con una brizna de esparto.

## La Virgen del Pilar en Roma

El día 12 del actual, festividad de la excesiva Patrona de Aragón, se celebró una hermosa fiesta en honor de María Santísima en el Colegio Español de S. José en Roma, bajo la dirección de los dignos *Sacerdotes Operarios de Vocaciones Eclesiásticas*.

Se celebró una Novena como preparación a tan solemne día, y el sábado, día 12, hubo Misa de Comunión en desagravio de los tristes sucesos acaecidos en Zaragoza en el mes de Julio, y después otra Misa solemne cantada, asistiendo a todos los actos el Colegio en pleno.

**IMPORTANTE**  
El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede a los Reverendos Señores Sacerdotes de este Obispado que asistan a la Peregrinación al Pilar de Zaragoza la facultad de buscarse por sí mismos otros sacerdotes que les sustituya, si es menester durante la ausencia por tal motivo, y da a los sacerdotes sustitutos todas las facultades necesarias para llenar las funciones de

los substituidos. Si no entra en dia festivo en los de la Peregrinación ó en el viaje, y los Reverendos Señores Parrocos quieren dejar encargadas sus parroquias al Reverendo Parroco ó Coadjutor de Parroquia vecina, también quedan facultados para esto por el Excelentísimo e Ilustrísimo Sr. Obispo.

Tortosa 17 de Octubre de 1901.

P. O. de S. E. I.

JAI ME CARARACH E IBORRA, Pbro.  
Presidente de la Junta Diocesana.

## IDEA EXCELENTE

Lo es la de algunos suscriptores nuestros que han venido a consultarnos sobre la conveniencia de crear una *Liga anti-populachera* para fastidiar a cuantos intentan fastidiar a los católicos y al sentido común colaborando en el condenado y errante semanario ó apoyando a dichos colaboradores ó sosteniendo la anémica vida del mencionado papelucito con su suscripción.

Uno de los principales proyectos de nuestros entusiastas suscriptores es retirar la protección a los comerciantes e industriales que sean suscriptores del periódico malo. Y como que para ello necesitan conocer a esos señores clérófobos vergonzantes, nos han suplicado les presentemos a nuestro colaborador *Gedeón* para que éste les ponga al tanto de esto y de lo demás que necesitan conocer para no andar a ciegas.

¡Muy bien por nuestros amigos! ¡Adelante con el proyecto! ¡Guerra contra los que guerra han osado declararnos! *Gedeón* está dispuesto a desembuchar lo mucho que sabe y hasta a ponerse al frente de los valientes anti *populacheros* si no se encuentra persona más apta para ello.

Católicos tortosinos, a formar en las filas de la *Liga*!

Anticlericales vergonzantes, a desandar lo andado ó a prepararse para sufrir las consecuencias de la *imprudencia*!

Populacheros, a darse maña para contrarrestar el efecto de la acción católica, buscando muchos compradores sectarios y que sepan pagar al contado a fin de que la industria y el comercio de vuestros amigos no se evaporen por falta de protección!

## Eso se hunde

No hay nadie, absolutamente nadie, que, antes las revueltas que vienen azotando a esta desventurada nación, desde el alvencimiento de Sagasta, de ese viejo Pastor, que ha vuelto a tomar las riendas del Gobierno para restablecer la paz (!), metida paz que nos recuerda aquella otra de su hijastro Moret a cuyo amparo perpetraron la gran traición, la venta mas criminal y cobarde que registran los anales de la historia; no exclame firmemente convencido: ¡no hay remedio... eso no puede seguir.... eso se hunde!

Si, eso se va empujado por los excesos revolucionarios que parece se han erigido en bandera de ataque contra lo más santo y sagrado, excesos que empezan apredreando conventos y atropellando cobardemente a los católicos bajo el grito de ¡viva la libertad!, tomando ahora otro tinte amenazador y huelguista que a no tardar mucho nos hundira en una anarquía general, castigo providencial que Dios ha reservado a ese gobierno liberal y apostata que promueve y consiente esas salvajadas antirreligiosas y tan poco patrióticas.

Si a todo esto añadimos el fracaso de Weyler, en el decreto de los 80.000 hombres, el del Ministro de Agricultura, el fiasco completo y la indiferencia glacial en que se han abierto las Cortes, prueba irrefragable que no representan nada y no sirven para nada, como no sea para desbarzar el camino a los recaudadores de la contribución; el clamoroso y energética protesta contra el odioso impuesto de los consumos; la miseria asoladora que en alguna región, ha obligado a no pequeño número de familias a abandonar el suelo patrio y marchar en busca del alimento que en su

patria les robaron los defensores de la fraternidad liberal y la guerra civil que ha tallado entre el ejército y la traída; nos acaba remos de convencer de que todo esto se hunde, y se hunde para no volver, porque los hombres católicos, los verdaderos españoles, los que tenemos la dicha de cobijarnos bajo la augusta bandera de la Tradición, rogaremos a Dios, no con los brazos cruzados, sino haciendo todo lo que esté de nuestra parte para que se cierre cuanto antes este parentesis ignominioso del liberalismo y no arrastre en su pronta y precipitada caída la mermada integridad de la Patria.

Mientras haya esa España que salvar, tenemos un hombre dispuesto a salvarla, un Rey que es el único que puede arrebatarla de las garras de la Revolución y levantarla a una posición honrosa y enviable en el concierto europeo.

Seyadra.

## Farsa criminal

Ven acá, Máximo que crees en Dios, y estas estudiando la lección en cualquier libro racionalista, para demostrar la *desarmonía* que existe entre la fe y la razón; ven acá, que yo, sin infiadas de *sapientísimo*, te demostraré otra cosa que tú apareñas ignorar, y es, que el acusador y el que fiscaliza, aducen pruebas para condenar al acusado, si no el verdugo pasa a ser reo. Su delito es la calumnia, esa arma vil de la prensa clerófoba, supremo argumento, último recurso a que apelar y recurren los escritorios que se pavonean negando la existencia de Dios, a la manera del perulario que vomita blasfemias cuando acuña de perdonavidas.

Tú, amigo mío, el mejor que tengo en el mundo, corazón magnánimo, alma generosa.... déjame cinco duros.

Hombre, lo siento mucho, pero no puedo complacerte. No los rengo.

Pues eres un hipócrita y un perverso y un.... etcétera.

Afí juzga Máximo a los jesuitas. ¡Oh! él era muy devoto, casi un beato. Asistía todos los días a misa, se confesaba todas las semanas, y, vaya, que casi daba ganas de que le pusieran colgado en el altar de cualquier iglesia. Pero un día ese San Luis en miniatura se deja caer en un convento de jesuitas; llama al portero, pide por el Padre Rector y cuando está delante de él en el locutorio, lo suelta a boca de jarro este disparo: —Padre, yo soy esto y aquello y lo de mas alla; no puedo ganarme la vida y necesito que por mediación de V. Ilustr. *modus vivendi* de cinco pesetas diarias.

El Padre, complaciente y caritativo, le contesta que hará cuanto pueda de su parte; pero pasa un dia, una semana, un mes, y no consigue proporcionar al místico pedidu flo la colocación que solicita.

Y.... ¡tableau! ¡Adios mi dínero! se dice el San Luis en miniatura.

¿Pues adios también los jesuitas y la Religión?

— Señores —dirá después en la taberna— Existe *desarmonía* entre la fe y la razón, porque como yo me he llevado mico, ese mico lo endoso, por ejemplo, a la formación del hombre. El hombre por lo tanto desciende del mico.

(La mona protesta. ¡Es natural!) — *desarmonía* entre la fe y la razón, porque como yo me he llevado mico, ese mico lo endoso a como\*\* se em se sup de mico.

Suponemos que esa farsa no merecerá los honores de la silla. Con el mas soberano desprecio se puede dar por satisfecha.

Porque así no se impugna a la inclita Compañía de Jesús. La cara innoble no hace melia en el acero bien templado.

Podrán los Máximos calumniar, pero la calumnia, tarde ó temprano, es la ola de ciega que avanza, si, con afán de manchar todo, pero luego retrocede al punto de partida, envolviendo al miserable que la forma.

## Carta de Onda (1)

Sr. Dr. de LA LIBERTAD.

Muy Sr. mío. El corresponsal de *El Clamor* ha sufrido una de esas cogidas que resultan mortales para cualquier persona que estime en algo su honor de caballero y su buen nombre de persona decente. Dijo y aseguró con una triple aseveración, que D. Ricardo Allepuz no había dado ningún recado al Sr. Emo, ni había desmentido las palabras pronunciadas por éste en el salón del Casino Ondense. Bien sabíamos todos, que el corresponsal republicano fallaba a la verdad; pero no podíamos creer que tan ciegamente se expusiese a ser desmentido en público. Los hechos se han encargado de disipar nuestra creencia y de descubrir la probidad del escribidor clamorero. D. Ricardo Allepuz, haciéndose cargo de la alusión de *El Regional*, tercia en el debate como mero cronista, para relatar lo acontecido y desmentir con su relato de la manera más terminante y categorica, lo dicho por el Sr. Emo, y por su amigo el corresponsal de *El Clamor*. Quien recibe públicamente tal mentis, ¿cómo se llama? A quién de tal manera falta a la verdad, ¿cómo se le califica? Yo creo que si el corresponsal de *El Clamor* conserva un resto de lo que debe tener toda persona bien nacida, está en el caso de meterse en un rincón de su casa y no esperar una consideración de que es indigno y a la que no tiene derecho. Si el hombre debe ser siempre sincero ha de serlo mucho más cuando escribe para el público. El corresponsal de *El Clamor* y quien le inspire, están fuera de combate. Para luchar se necesita dignidad, por lo menos. A los que falsifican o desfiguran los hechos, no se les ataca, se les desprecia. Quien aprecia y tiene en tan poco su dignidad, está ya juzgado. ¡No en balde rodea a ciertos tipos una atmósfera de sinceridad que como nimbo de gloria les distingue y diferencia de las personas formate!

Sin más, Sr. Director, prometiendo extenderme luego en otro orden de consideraciones, quedo de Vd. servidor y amigo,

*El Corresponsal.*

Onda 22 Octubre.

Sr. Dr. de LA LIBERTAD.

Muy Sr. mío y de mi consideración más distinguida. Ignoro, Sr. Director, si puede haber en nuestra península pueblo en que ocurría lo que en éste, pues referente a inmoralidad estamos ya al cabo de la calle.

Muchos días, y en especial los domingos y fiestas, no se ve otra cosa más que bandadas de chiquillos que discurren por la vía pública profiriendo repugnantes blasfemias que bieren los oídos de las personas de edad y hasta los de las menos creyentes, pues la Hostia y demás cosas sagradas, están continuamente en boca de esos chiquillos, sin que nadie les moleste ni reprenda en lo más mínimo. Y no sólamente se entretienen dichos rapaces en escandalizar al público con sus asquerosas palabras, sino que además insultan al pacífico transeunte con vocablos que no sé en dónde los aprenderán, si en la casa paterna ó en la escuela.

Cualquiera que fuese la persona medianamente educada que presenciara algunos de los hechos antes relatados, se preguntaría: ¿que en este pueblo no hay autoridad local ni empleados para reprimir tales abusos? y el señor Fiscal municipal ¿por qué no hace uso de las atribuciones del apartado 5º del artículo 603 del vigente Código penal?

Pues respecto de esta última autoridad, como que tiene su residencia en despoblado y vive en su Cueva, no puede apercibirse de las faltas que se cometan en la población y que como tal autoridad tiene el deber de perseguirlas; y por otras causas que no es

(1) Hemos recibido estando ya compuesto nuestro periódico, otra sabrosa carta que publicaremos. Dios mediante, en el próximo número. (N de la R).

menester relacionar por ser bastante conocidas del público.

—Añamos progresando rápidamente.

Ruego, Sr. Director, se digne dar cabida a la presente en las columnas del periódico que tan dignamente dirige; y dándole por todo ello gracias anticipadas, se ofrece de Vd. atentio: s. s. q. b. s. m.

Un Cenierse.

Cenia 22 Octubre 1901.

## Religión

### La última misa

**Los Ríos.** Padres de la Compañía de Jesús han cerrado su residencia en la calle de Sèvres, en París. Su magnífica capilla conocida bajo el nombre de iglesia del Gesù, está ya vacía. El dia 20 de Septiembre, desde las seis de la mañana, comenzó a llenarse, como en los días de las grandes solemnidades del año litúrgico, y en todas las Misas se acercaban multitud de fieles al Banquete eucarístico. A las nueve, el altar mayor se vio adornado con sus más hermosas galas, se encendieron los cirios y arañas, y los asistentes, cada vez en mayor número, se agrupabán en toda la extensión de la vasta nave. El Rdo. P. Cisterne subió al altar para dar principio a la última Misa en la iglesia del Gesù. Despues del Evangelio, los fieles volvieron instantivamente la cabeza y sus miradas se fijaron en el púlpito. ¿Van a escuchar una última protesta? La cátedra sagrada permaneció vacía. Aquel silencio, más eloquente que todos los discursos, impresionó vivamente al público. Acabada la Misa, se apagaron los cirios, y a las diez y media se hallaba cerrada la iglesia del Gesù. Recordemos que los que caen heridos por el odio a Cristo nunca son vencidos. Por eso exclamaba García Moreno: «Dios no muere!»

**MES DEL STO. ROARIO** — Continúa rezándose el Santo Rosario en las iglesias y horas que a continuación se expresan:

En la Catedral, a las 8 mañana. En el Sagrario Catedral, a las 5 y 1/2 tarde, con exposición. En la Purísima, a las 6 mañana con misa y exposición. En el Rosario a las 4 y 1/2 tarde. En Santiago, a las 5 tarde. En San Juan, a las 6 mañana, con exposición, letanía y oración de San José, celebrándose la Santa Misa después de la reserva. Y en la Capilla de la Santa Cinta, a las 6 tarde.

—A partir del próximo viernes, 1º de Noviembre, el Rosario que se reza en la Capilla de la Santa Cinta, será a las 5 y 1/2 tarde. Los sábados de dicho mes será a las 6 tarde con procesión.

—La Cofradía del SSmo. Sacramento celebra la función dominical en el Seminario. A las 8 misa de exposición. A las 11 hay otra misa. La función de la tarde es a las 4 y 1/2.

Los asociados a la Cofradía harán vela durante el día a Jesús Sacramentado.

—El viernes, 1º de Noviembre, fiesta de Todos los Santos, se celebrará en nuestro templo mayor la festividad del día con la solemnidad acostumbrada, y sermón durante los oficios divinos que serán a las 9 y 1/2. En el mismo dia en S. Antonio se celebran los ejercicios de primer viernes de mes, con misa a las 7 y función por la tarde a las 5 y 1/2.

—Mañana la Asociación de Esclavas celebrará su dominica en la iglesia de Nuestra Sra. de los Dolores con Misa de Comunión a las 7 y 1/2 y ejercicios a las cuatro de la tarde.

—Mañana en la iglesia de San Felipe Neri habrá retiro espiritual para caballeros bajo la dirección de un Padre de la Compañía de Jesús.

aniquilamiento. En la sesión del Congreso primera de esta temporada parlamentaria de tan ridículo comienzo, el ministro de la Gobernación, Sr. González, ocupándose en los sucesos de Gijón y hablando de nuestro querido amigo Sr. Zubizarreta, se felicitaba de que en España hubiera pocos que pensaran como él, y sin embargo, parece que se está haciendo un trabajo de zapa cobarde e indigno, contra nuestra Comunión.

Las Agencias telegráficas han cursado un telegrama que dice así:

«El telegrama de Roma que Mons. Rinaldi, Nuncio en España, ha marchado a Madrid con instrucciones del Vaticano para combatir con el mayor rigor la propaganda carlista y apoyar la actual dinastía.»

No creemos que el Vaticano haya dado semejantes instrucciones a Mons. Rinaldi; pero bien evidente está el auxilio que desde Madrid se ha pedido a Roma en contra nuestra y en favor de doña Cristina y de su hijo.

No terminan aquí los manejos del Gobierno del Sr. Sagasta, pues en *El Imparcial* encontramos este otro telegrama:

«Roma 17 (9 15 noche). — El gobierno se propone invitar a Don Carlos a que abandone el territorio italiano, a fin de no ver comprometidas las buenas relaciones que desea conservar con España. Chinaldi.»

Dicimos de este telegrama lo que del anterior: la intención y gestiones del Gobierno de doña Cristina están bien de manifiesto.

De manera que mientras para engañar al país se niega poco menos que nuestra existencia en el Parlamento, solapadamente se trata de combatirnos y aniquilarnos, recurriendo a medios tan poco nobles, tan indignos y tan cobardes como los que evidencian los copiados telegramas.

No nos parece mal. Tal vez sea una ventaja que el Sr. Sagasta nos declare semejante guerra, y por de pronto ello nos indica cuánta es la importancia que se nos concede, sin que pueda perjudicarnos, pues los de hacernos vacilar en nuestra fe política, ha de confirmarnos más y más en ella, y ha de aumentar nuestros brios y nuestra decisión, ni desalocidos aquéllos ni vacilante ésta.

Adelante, y qui vivrà verrà.

—Entre la multitud de telegramas de felicitación enviados al Sr. Zubizarreta hay uno muy expresivo de la Juventud carlista de Oviedo y otro de la Redacción de su periódico *La Bandera*, firmado por todos sus individuos.

—El diputado carlista Sr. Llorens ha pronunciado un fogoso y elocuente discurso en el Congreso, acerca de los sucesos desarrollados en Sevilla, Oviedo y Gijón.

## Literatura

### MESA REVUELTA

#### NI MIEDO, NI INERCIA

Oíd! siento un rumor en torno mío... es un rumor de incertidumbre y guerra, que en dilatado y ronco vocero estremece en sus ámbitos la tierra.

Diferentes banderas mueve el viento: ¿qué son? ¿a dónde van? Por una parte odio infernal que abruma el pensamiento, y por la otra de Cristo el estandarte.

Ay del pueblo sin Dios! Turba salvaje, caballo desbocado en el abismo, es de la libertad indigno ultraje, ó instrumento brutal del despotismo.

Si en cambio al cielo fervoroso implora, tiene en su fe, que a lo inmortal levanta, resignación sublime cuando llora, gratitud generosa cuando canta.

Decid algunos con dolor profundo que triunfa el mal porque a los buenos

[hieren]

Cierto, es posible que sucumba el mundo; ¡pero el cielo no tembla y Dios no muere!

El verdugo del símbolo cristiano en los tiempos antiguos, cuando había persecución de sangre, era el tirano que el título de César prostituyó.

En la época actual, también esclava de extrañada pasión, de rabia impura, es el respeto humano el que nos clava el mas hondo puñal de la amargura.

No ya en público circo el martir muere si el infierno en su contra se desata: no es el Nerón del odio el que nos hiere, es el Nerón del miedo el que nos mata!

Epocha singular la que cruzamos: de su vicio hace el mal público alarde, y los hombres de bien nos ocultamos con egoísmo miserio y cobarde.

A la misma virtud vestir queremos con el falso oropel de luz mundana, y en nuestro error estúpido no vemos que ceder hoy es sucumbir mañana.

Carlos Walker Martínez.

### CUENTO ANDALUZ

Cerca de San Sebastián estaba de centinela

sin temor y sin cautela la víspera de San Juan;

Cuando observé a poco trecho un toro como un gigante, más grande que un elefante, que vino hacia mí derecho.

Yo, que en peligro me vi, me colé por un reducido, y por el mismo conducto entró el toro tras de mí.

Salgo del reducido y jasas en una casa cercana.

me metí por la ventana, y el toro siempre detrás.

De la casa sin desdoro, aunque el caso no se crea salt por la chimenea, y siempre detrás el toro.

¿Qué hice entonces? Me encogí y me metí en el cráñon.

y el toro detrás de mí.

Mas no por esto aturdido quise entregarme, lo juré cuando me vi en tal apuro me salí por el oido.

— Valgame Cristo qué enredó!

— ¿Pues cómo, voto a Cañas, no salió el toro detrás?

— Porqué tapé con el dedo.

Han sido destinados el reverendo don Santiago Miralles de Regente al Bajér y el Rdo. D. Arcadio Gamundi de Económico a Piñeras.

— En los momentos en que son expulsados de Francia las Ordenes religiosas quienes han querido pedir la autorización exigida por el Gobierno para permanecer esclavas de sus arbitrariedades, parece oportuno recordar las diferentes obras de caridad, instrucción, etc. a cuyo frente se hallaban.

— Helas aquí, tomadas de los datos que se conservan en la Oficina central de Beneficencia:

Obras de maternidad, 85; Hospitales de incurables, 97, de los cuales uno es de leprosos; Asilos de obreros, 172; Asilos de ancianos, 229; Dispensarios y Hospitales, 398; Obras de asistencia para el trabajo, 398; Casas cunas, 512; Obras para enfermos, 670; Asilos de huérfanos, 691; Casas de beneficencia, 1428.

En vista de las cifras anteriores, habría que preguntar al Gobierno: ¿Cuáles de estas obras son las que han excitado vuestra odio?

— Dolorosamente nos ha sorprendido la noticia del fallecimiento en Barcelona, de nuestro querido amigo D. Juan Bautista Falco.

Joven aun, casi niño, el Sr. Falco fué preso y desterrado de Gerona, su ciudad natal, por haber escrito en *El Rusinyol* un artículo entusiasta a favor de la causa carlista.

Durante varios años fué redactor del *Correo Catalán* y corresponsal de *La Comarca Leal*, de Vich; *El Legitimista*, de Buenos Aires; *Libertad*, de Manila; *El Correo de la Provincia* y otros varios, y *La*

Biblioteca Popular Carlista, de la que fue fundador y director nuestro Ilorado compaño.

¡Bien merece el inolvidable amigo que nuestros correligionarios rueguen por su alma, entusiasta y leal, a la bandera de Dios, Patria y Rey!

— El papelucho que Herodes de Vinaroz se ha ido a Pilatos de Farragora, no es sólo una espuerta de basura.

Es también el pendón de la calumnia. Tenerlo resbalado que te puede dar más de un disgusto.

El que se ha aprovechado de los intereses de un capital creado para la erección de un monumento al clerical y eximico Obispo Ros de Medrano, es el capital mismo, depositado en el Banco de Tortosa, como sabe Tortosa entera.

Menos los populacheros, que son muy ilustrados y lo ignoran todo.

— Hoy se han unido con indisolubles lazos, la bella Sra. D. Cinta Nicolau y el distinguido joven D. Esteban Lamotte.

Al darles nuestro parabién más cumplido, les deseamos dichas sin cuento en su nuevo estado.

— El día primero del próximo mes aparecerá en la capital de nuestra provincia un periódico católico titulado *La Cruz*.

Anticipamos un cordial saludo al nuevo campeón.

— Hemos recibido una circular que el distinguido profesor de música D. José Abarcat dirige a sus conciudadanos, y en la cual, después de lamentarse de que la patria de Pedrell, una ciudad que ha producido tantos artistas, que parece ser terreno abonado para todas las manifestaciones del arte, no cuente con una regular orquesta ó

coro, para coadyuvar con sus esfuerzos a la formación de un plantel de futuros instrumentistas y cantores que inicien el reclamado del arte musical en Tortosa,

Mas no por esto aturdido quisiera entregarme, lo juré cuando me vi en tal apuro me salí por el oido.

— Valgame Cristo qué enredó!

— ¿Pues cómo, voto a Cañas, no salió el toro detrás?

— Porqué tapé con el dedo.

— Han sido destinados el reverendo don Santiago Miralles de Regente al Bajér y el Rdo. D. Arcadio Gamundi de Económico a Piñeras.

— En los momentos en que son expulsados de Francia las Ordenes religiosas quienes han querido pedir la autorización exigida por el Gobierno para permanecer esclavas de sus arbitrariedades, parece oportuno recordar las diferentes obras de caridad, instrucción, etc. a cuyo frente se hallaban.

— Helas aquí, tomadas de los datos que se conservan en la Oficina central de Beneficencia:

— Se nos ha vuelto a enviar, no sabemos por quién, un número del periódico impreso de Castellón que se titula *El Clamor* y en él ha visto con fruición nuestro Licenciado Tuanam, la réplica burla literaria que desde Onda envía el correspondiente clamorero. Ya tiene Tuanam materia para una nueva parodia al pobre hombre que se mete en lo que no entiende.

— Es una feliz idea que ha de ser sumamente provechosa para los obreros, y que nosotros aplaudimos, como todo lo que tiene de a difundir la enseñanza y la ilustración.

— Se nos ha vuelto a enviar, no sabemos por quién, un número del periódico impreso de Castellón que se titula *El Clamor* y en él ha visto con fruición nuestro Licenciado Tuanam, la réplica burla literaria que desde Onda envía el correspondiente clamorero. Ya tiene Tuanam materia para una nueva parodia al pobre hombre que se mete en lo que no entiende.

— Espectáculos

Merece elogiar la compañía que actúa en el Teatro Principal, pues el Sr. Macip resulta un actor de cuerpo entero y la Señorita Coello, una actriz muy discreta y de reconocido talento. Si a esto se añade que los demás artistas cumplen bien, se comprenderá como este cuadro dramático es de lo mejor que pisa las tablas.

— Una ruega a la empresa. Eliminen del repertorio obras de dudoso gusto, y recibirán de la buena sociedad dertosense su favor y sus aplausos.

— Esta noche se pondrán en escena las comedias *El matrimonio civil* y *Trapos y barquillos*.

Maria Rosa y Renjina d' enamorate son las funciones que se anuncian para mañana por la noche. También habrá función por la tarde.

— Imprenta de FOQUET, Plaza Hospital, 5.

## Política

### Persecución cobarda

Contrastan con el desdén que hacia nosotros el Gobierno los trabajos que por lo visto realiza para procurar nuestro

**Almacén de drogas y coloniales**

DE

**ENRIQUE CARPA**

DEPÓSITO de los tan nombrados «CONFITES CARPA» para combatir toda clase de TOS por rebeldía que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos; como asimismo

**El Lisol**

Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPIENTE de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles deseé que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto a precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vida.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés, Salchichón de Vich, Buitarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se deseé en el ramo de especies y comestibles.

Gran fábrica de bebidas gaseosas de

**Enrique Zaragoza**  
San Blás 11.—TORTOSA.

Producidos elaborados con el bicarbonato de soda puro.

GENEROS EXISTENTES.

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de soda, clase 1.<sup>a</sup>

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tirijas, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir e indulgenciar; las hay en las clases extra, 1<sup>a</sup>, 2<sup>a</sup> y 3<sup>a</sup> en todos temazos, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y pueras, estatuillas etcetera, etc., todo a precios sumamente bajos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (plata Meneses) y de bronce o oro al mismo precio de fabrica, estando a disposición de los compradores el catálogo y rota de precios vigente para su comprobación.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.<sup>a</sup>Zarzaparrilla, clase 2.<sup>a</sup>Brea Munera con esencia, clase 1.<sup>a</sup>

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sitones los siguientes apéritivos: Vino al cítrico y Jerez.

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Ver-

mohui, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de

Antonio Delsors

3, Ciudad, 3.—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, a precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

3, CIUDAD, 3.

TALLER DE ESCULTURA

DE

**Mariano Martí**

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

álulas sup. almacenes de artículos de construcción, se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.

Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 a 500 pesos.

También se hace todo encargo de taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se envian a quién lo solicite.

Official de Peluquería

Se necesita uno que sepa bien su obligación a todo estar, con y sin mantenimiento según condiciones.

Peluquería de Manuel Mascarell, Moncada.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT****SALUD**

CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Es-

crófilia, Inapetencia.

Exijase el lejítimo jarabe marca "SALUD"

ÚNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

RELOJERIA

**Angel Costa**  
Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acejo y níquel desde 10 a 100 pesetas.

Composturas de todas clases con

prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

Taller de escultura en madera y marmoles

DE

**IGNACIO BELTRI**

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para deco-

rado en madera, mármol y toda clase de

piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

MERCERIA Y PAQUETERIA

de

**Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2 y av. el reg. Benito

Plaza de la Constitución n.º 19.

Tortosa

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumeira, cestería, juguetes,

objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tirijas, hules, sedas,

hilos, algodones, etc. etc. y todo lo per-

teniente al ramo de mercería y paque-

tería.

Imagenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir e indulgenciar; las hay en las clases extra, 1<sup>a</sup>, 2<sup>a</sup> y 3<sup>a</sup> en todos temazos, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y pueras, estatuillas etcetera, etc., todo a precios sumamente bajos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (plata Meneses) y de bronce o oro al mismo precio de fabrica, estando a disposición de los compradores el catálogo y rota de precios vigente para su comprobación.

Zarzaparrilla, clase 2.<sup>a</sup>Brea Munera con esencia, clase 1.<sup>a</sup>

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto

en botellas como en sitones los siguientes apéritivos: Vino al cítrico y Jerez.

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Ver-

mohui, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de

Antonio Delsors

3, Ciudad, 3.—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de

recibir un rico y extenso surtido en

sombreros y gorras de última novedad,

procedentes de las mejores fábricas del

país y extranjero, a precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas

en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

3, CIUDAD, 3.

TALLER DE ESCULTURA

DE

**Eduardo Lluch**

Plaza de la Catedral 1,

MECHERO UNIVERSAL

1866

Con dicho Mechero se obtiene una

luz tres veces mayor que la del gas ordi-

nario y un 55% de economía.

Se colocan manguitos para toda clase

de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los pre-

cisos a que vende.

También se hace todo encargo de

taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se en-

vian a quién lo solicite.

Official de Peluquería

Se necesita uno que sepa

bien su obligación a todo

estar, con y sin manuten-

cionamiento según condiciones.

Peluquería de Manuel

Mascarell, Moncada.

CATEDRAL.

SUCURSAL: PUENTE DE PIE-

DRA, donde rigen los mismos precios

y cláses que en su casa de la PLAZA

CATEDRAL.

**Guanos Montesinos**

Existencia de los ACREDITADOS

GUANOS de D. Luis Montesinos, de

Valencia, para la siembra de trigo y

demás cereales; y PRIMERAS MATE-

RIAS GARANTIAS, para la fabrica-

ción de toda clase de abonos químicos.

REPRESENTANTE,  
PEDRO RAMIREZ,  
ANGEL 17 TORTOSA.

NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por conveniente, y los que deseen un análisis veredad de sus tierras de cultivo, pueden mandar muestras y serán debidamente servidos.

**Academia de Francés**

Bajo la dirección del reputado Profesor Mr. PIERRE ROL, se ha abierto desde el día 1º. de Septiembre una Academia de la Lengua Francesa en el núm. 1 de la Calle d' Angel piso 3º, donde se dará un curso de francés a los alumnos que lo soliciten dándose también lecciones a domicilio, todo a precio muy modico.

Para jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años, que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua Francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

Clases nocturnas para artesanos y obreros.

al de Gimnasia.

Desde el 1º de Septiembre quedó abierto

el n.º 1 de la calle para el curso de 1961.

902.

MONCADA—24-2°.

Enseñanza elemental, superior y de

párvulos. Teneduría y Contabilidad

mercantil, Reforma de letra, Francés,

etc.

Clases nocturnas para artesanos y obreros.

al de Gimnasia.

Desde el 1º de Septiembre quedó abierto

el n.º 1 de la calle para el curso de 1961.

902.

MONCADA—24-2°.

Enseñanza elemental, superior y de

párvulos. Teneduría y Contabilidad

mercantil, Reforma de letra, Francés,

etc.

Clases nocturnas para artesanos y obreros.

al de Gimnasia.

Desde el 1º de Septiembre quedó abierto

el n.º 1 de la calle para el curso de 1961.

902.

MONCADA—24-2°.

Enseñanza elemental, superior y de

párvulos. Teneduría y Contabilidad

mercantil, Reforma de letra, Francés,

etc.

Clases nocturnas para artesanos y obreros.

al de Gimnasia.

Desde el 1º de Septiembre quedó abierto

el n.º 1 de la calle para el curso de